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Boucherville et Saint-Bruno resteront avec la CSP

Le territoire de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) ne sera finalement pas 
modifié comme l'avait précédemment annoncé le ministre de l'Éducation, du Loisir et du
Sport, Yves Bolduc. Boucherville et Saint-Bruno-de-Montarville resteront donc dans la 
CSP.

Lors d’un entretien privé, le ministre Bolduc a confirmé aux députés de la région, Nathalie Roy, 
Jean-François Roberge et Simon Jolin-Barette, qu’il allait modifier sa carte des commissions 
scolaires de manière à tenir compte des représentations faites par les membres du caucus de
la Coalition avenir Québec.

Content de la tournure des événements, Jean-François Roberge n'a tout de même pas caché
son incrédulité devant cette nouvelle volte-face du ministre. «C’est quand même incroyable 
qu’il ait fallu travailler aussi fort simplement pour faire entendre raison au ministre», a-t-il lancé.
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«C’est avec soulagement que j’accueille cette nouvelle, car beaucoup d’élèves de mon comté 
qui fréquentent l’école Internationale de McMasterville auraient été forcés de changer d’école 
si le ministre n’était pas revenu sur sa décision», a déclaré Nathalie Roy.

Selon les membres de la CAQ, la version originale de la réforme du ministre Bolduc n’apportait 
que des inconvénients. «D’importantes dépenses de fonds publics auraient été nécessaires
pour la construction de nouveaux bâtiments, à des transferts forcés d’élèves à une multitude 
de tracas administratifs. Le tout, sans aucune mesure susceptible d’améliorer la formation de 
nos jeunes», ont-ils mentionné par voie de communiqué.

«Nous sommes fiers d’avoir pu éviter le pire des scénarios à nos concitoyens», ont conclu les 
trois députés, le sourire aux lèvres.

SOURCE: communiqué
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La Commission scolaire des Patriotes évite 
le redécoupage 

Mercredi 10 décembre 2014 15:04:03 HNE

Photo: TC Media - Archives

V.G. Les villes de Saint-Bruno et Boucherville ne seront pas retirées de la Commission scolaire des Patriotes 
(CSP). Le ministre de l'Éducation, Yves Bolduc, aurait confirmé aujourd'hui la nouvelle aux caquistes Nathalie 
Roy, députée de Montarville, Jean-François Roberge, député de Chambly, et Simon Jolin-Barette, député de 
Borduas. La carte des commissions scolaires sera modifiée de manière à tenir compte des représentations faites 
par les députés du caucus de la CAQ.

Le ministre de l'Éducation, Yves Bolduc.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Rappelons que le ministère de l'Éducation, des Loisirs et du Sport (MELS) proposait un redécoupage de la CSP 
qui aurait envoyé les villes de Saint-Bruno-de-Montarville et de Boucherville vers la Commission scolaire Marie-
Victorin.

Selon la présidente de la CSP, Hélène Roberge, le retrait des deux villes aurait entraîné des dépenses 
extraordinaires de 100 M$ et des hausses de taxes de 20% pour les contribuables.

«C’est avec soulagement que j’accueille cette nouvelle, car beaucoup d’élèves de mon comté qui fréquentent 
l’École internationale de McMasterville auraient été forcés de changer d’école si le ministre n’était pas revenu sur 
sa décision», a déclaré Nathalie Roy par voie de communiqué.

Commentaires des lecteurs »
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Plan de restructuration: des élèves 
demandent des comptes au ministre 
sur internet

Lundi, 8 décembre 2014 19:04 
MISE à JOUR Lundi, 8 décembre 2014 19:11 

«Nous ne comprenons pas les motifs de votre projet», plaident les élèves de l’École secondaire d’éducation internationale de McMasterville au 
ministre Yves Bolduc. 

MARDI 9 DÉCEMBRE 2014 13H23 -2°c
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Dans une vidéo qu’ils ont mise en ligne sur YouTube, des élèves de 
l’École secondaire internationale de McMasterville demandent au 
ministre Bolduc de justifier son plan de restructuration.

«Monsieur le ministre, nous sommes les principaux concernés par votre 
plan et nous ne comprenons pas cette proposition...»

C’est par ces mots que les élèves de l’École secondaire d’éducation 
internationale de McMasterville ont choisi d’interpeller le ministre Bolduc, 
lui demandant d’expliquer son plan de redécoupage du territoire des 
commissions scolaires.

Ce plan, qui prévoit transférer les villes de Boucherville et de Saint-Bruno à 
la Commission scolaire Marie-Victorin, priverait leur école du tiers de ses 
élèves, soit 433 jeunes sur 1250.

«Nous sommes solidaires de nos amis et désirons les garder avec nous», 
plaident les jeunes, dont l’école se trouve actuellement sur le territoire de la 
Commission scolaire des Patriotes. Leur vidéo intitulée Message à Monsieur 
Bolduc a été mise en ligne le 3 décembre dernier sur YouTube.

Parents inquiets

Le 20 novembre dernier, le ministre de l’Éducation a proposé une 
restructuration dont l’objectif est de réduire le nombre de commissions 
scolaires de 72 à 46.

Selon la Commission scolaire des Patriotes, ce déplacement de frontière 
toucherait 3000 élèves, dont 300 élèves handicapés ou en difficulté 
d’adaptation ou d’apprentissage, ainsi que 150 élèves à̀ risqué de 
décrochage.

La directrice de l’École secondaire d’éducation internationale de 
McMasterville affirme avoir reçu des centaines de courriels et d’appels 
téléphoniques de parents inquiets.

D’autres parents s’en prennent plutôt à la direction qui enverrait des 
messages «presque quotidiennement» pour qu’ils se positionnent contre la 
réforme et inciterait les jeunes à entreprendre des actions contre le projet 
du ministre Bolduc.

La directrice Marie-Claude Tardif se défend bien d’avoir «mis des mots dans 
la bouche de ses enfants», dit-elle.
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«Je respecte leur opinion, je ne peux pas les faire taire. Dans notre 
programme, on leur enseigne à prendre la parole adéquatement, dans le 
respect et le dialogue», ajoute-t-elle.

Les élèves n’ont reçu pour l’instant aucune réponse du ministre Bolduc.

Les plus anciens

Réal Nadeau
1 heure plus tôt

François Héroux
2 heures plus tôt
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Bravo à ces jeunes qui s'impliquent pour leur école!

J'aime Répondre

Il y a lieu de penser que ces élèves soient bien capables de comprendre le risque de l'inutilité des réformes proposées par Bolduc. 
En effet, le rebrassage des commissions scolaires encore une fois ne servira à peu de choses et n'amènera aucune économie 
d'échelle au gouvernement. Une restructuration a déjà été réalisée par le passé et peu de bénéfice en était ressorti. 

Le Gouvernement sait qu'il ne peut pas vraiment réaliser des économies significatives sans toucher au contenu de la convention 
collective. Une chose qu'il craint de faire compte tenu de l'impopularité qu'il pourrait en résulter. C'est pourtant là que l'on doit 
travailler. Il existe des centaines de programmes de perfectionnement pour tous les personnels des CS qui sont extrêmement 
onéreux et dont les bénéfices sont des plus douteux. 

Tous les per diem et remboursements de kilométrages pullulent partout dans la fonction publique et doivent être revus au grand 
complet afin de diriger l'argent vers l'acte d'enseignement lui-même, les enseignants, les écoles.

6 COMMENTAIRES
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Yves Bolduc aurait promis 
son intégrité, affirme la CAQ

Yves Bolduc, Ministre de l’Éducation 

Page 1 sur 15Yves Bolduc aurait promis son intégrité, affirme la CAQ | JDM

2014-12-11http://www.journaldemontreal.com/2014/12/10/le-ministre-bolduc-touchera-t-il-a-la-com...



Confusion sur le plan de redécoupage de la commission scolaire des 
Patriotes. Pendant que des députés de la CAQ se réjouissent d’avoir 
arraché un engagement du ministre Bolduc, ce dernier affirme n’avoir 
encore pris aucune décision.

«Le ministre nous a donné l’assurance qu’il ne touchera pas à la 
commission scolaire des Patriotes», affirme Nathalie Roy.

La députée caquiste de Montarville rapporte des propos qu’aurait tenus le 
ministre Bolduc lors d’un entretien privé portant sur le plan de 
redécoupage des commissions scolaires, conversation à laquelle assistait 
également le député caquiste Jean-François Roberge.

«Il nous a donné sa parole, j’ose espérer qu’il va la tenir», ajoute la députée 
qui dit se réjouir que la commission scolaire des Patriotes évite le 
redécoupage qui lui aurait fait perdre les villes de Boucherville et de St-
Bruno, soit 3100 élèves.

Bolduc nie

Au cabinet du ministre de l’Éducation Yves Bolduc, on nie catégoriquement 
avoir pris un tel engagement.

«Je suis perplexe, réagit l’attachée de presse du ministre Yasmine 
Abdelfadel. Les députés caquistes se félicitent que le ministre ait affirmé 
qu’il ne toucherait pas au territoire de la commission scolaire des Patriotes, 
mais c’est complètement faux. Le ministre n’a rien annoncé, il n’a pris 
aucune décision», affirme-t-elle.

Élèves épargnés?

Mercredi, 10 décembre 2014 20:54 
MISE à JOUR Mercredi, 10 décembre 2014 21:12 
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Le ministre Bolduc répète que les fusions des commissions scolaires et le 
redécoupage du territoire n’empêcheront pas les élèves de continuer à 
fréquenter leur école, ajoute l’attachée de presse.

«Il y aura des mesures transitoires tout se fera selon les règles de l’art», 
assure Mme Abdelfadel.

Une affirmation qui fait éclater de rire la présidente de la Fédération des 
commissions scolaires.

«Impossible, ça ne se peut pas. Quand on fusionne des commissions 
scolaires, il faut arrimer des territoires et il y a des déplacements d’élèves. 
On a l’expérience des fusions de 1998», rappelle Josée Bouchard.

La Fédération des commissions scolaires aura une meilleure idée des 
décisions que prendra le ministre sur son plan de redécoupage lors d’une 
rencontre prévue avec ce dernier le 18 décembre prochain.

Le projet de loi sur les fusions des commissions scolaires sera déposé au 
printemps.
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Une école garde les 
enfants contre 
l’austérité 

JEUDI 11  DÉCEMBRE 2014 15H07 0°c
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Beloeil En ces temps d’austérité l’école l’Amitié de StPhilippe, en Montérégie, a trouvé un moyen original de 
financer son service de garde. Elle a décidé d’offrir une soirée de gardiennage, en dehors des heures de classe.

Le 16 décembre, les enfants passeront la soirée en pyjama, à regarder un film et à manger du popcorn. Pendant ce 
temps, les parents, eux, pourront en profiter pour terminer leurs emplettes de Noël en paix.

L’argent amassé servira à financer des objets de base. «Avec ça, on va pouvoir acheter des ballons, des crayons, du 
papier et tout ce qui fait qu’un service de garde est amusant», explique la directrice de l’école de l’Amitié, Nathalie 
Huchette.

«Oui, il y a les compressions, exposetelle, mais nous sommes une toute petite école en milieu rural et notre service 
de garde n’est pas assez populeux pour s’autofinancer.»

«On n’a aucune idée de la popularité de l’événement, ajoutetelle, parce que c’est la première fois qu’on tente 
une telle expérience.»

Les intervenantes de l’école donneront de leur temps bénévolement pour l’occasion. Même la directrice mettra la 
main à la pâte en offrant sa sauce à spaghetti aux élèves qui souperont à l’école. 

En septembre, la Commission scolaire des Patriotes adoptait un plan de redressement budgétaire de de 6 millions 
$ qui amputait les services de garde de 540 000 $. 

Jeudi, 11 décembre 2014 08:28 
MISE à JOUR Jeudi, 11 décembre 2014 08:35 

Pour financer ses activités, une école de la Montérégie gardera des élèves, le soir. 
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Les parents paient 7,30 $ par jour pour chaque enfant qui fréquente régulièrement un service de garde. Ce montant 
est fixé selon les règles budgétaires du ministère de l’Éducation. 

Les plus anciens

Carol Vadnais
5 heures plus tôt

6 personnes suivent cette conversation

«Les intervenantes de l’école donneront de leur temps bénévolement pour l’occasion. Même 
la directrice mettra la main à la pâte en offrant sa sauce à spaghetti aux élèves qui 
souperont à l’école.»

Après cela, venez parler des fonctionnaires gras durs qui ne font rien.  Parce que les profs et 
les directions d'école vont subir les coupure que bien des gens réclament pendant que les 
hauts fonctionnaires et les bureaux de ministres ne connaissent pas l'austérité.

J'aime Répondre

Robert Raymond
1 heure plus tôt

Inquiétez-vous pas, il y aura bien quelques imbéciles de la petite 
droite radio X pour venir vomir des imbécilités apprises par coeur. Mais au-delà de 
leurs petites phrases toutes faites, il ne sont pas capable d'aller plus loin. Aucun 

2 COMMENTAIRES
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 Le Journal de Québec,  10 décembre 2014, page 17
 Le Journal de Montréal,  10 décembre 2014, page 39



Il est facile de comprendre ce qui va arriver : de plus en plus de médecine privée, les patients lourds ou 
incapables de payer refilés au public, des contribuables de plus en plus fâchés de devoir payer pour les 
deux systèmes, et une spirale vers un système de plus en plus privé. Il est certain que le parti libéral 
comprend ce phénomène, mais, à voir leurs autres décisions, je ne crois pas que le système public leur 
tienne à cœur. Parfois, je vais jusqu’à penser qu’il s’agit là du but caché de ce projet de loi : amener plus 
de privé en santé sans en porter l’odieux.

— Guenièvre Therrien, omnipraticienne, Montréal

Le ministre Bolduc et son parti ne comprennent pas l’importance d’une école pour les citoyens sur un 
territoire. Une école, plus qu’un organisme abstrait dans un réseau administratif, est le lieu où se forment 
les amitiés et le réseau de vie, tant pour l’étudiant que ses frères, ses sœurs et les autres enfants de leur 
voisinage. C’est aussi un centre de gravité de la vie communautaire et des initiatives citoyennes 
interparentales. 

Redécouper idéologiquement des territoires scolaires, comme s’ils n’étaient qu’administratifs, n’est pas 
comprendre ce qui fonde notre communauté et notre nation. Bravo aux enfants de l’école 
McMasterville, à ma fille, ses amis et ses collègues, qui se lèvent, avec leur directrice, pour préserver leur 
école dans leur communauté.

Cette décision venue de Québec, pour découper des communautés qu’elle ne visite pas, n’a de mérite 
que de sensibiliser à la politique une nouvelle génération de Québécois. Ne changeons pas les territoires 
des commissions scolaires. Changeons cette mauvaise mesure… et son ministre.

— Jean Beaudoin, père d’une militante inspirante de 14 ans de EEI McMasterville, Architecte, OAQ
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Des élèves de l'école Saint-Luc disent avoir été mobilisés par la CSDM pour 
manifester contre le redécoupage de la commission scolaire montréalaise.
PHOTO OLIVIER JEAN, LA PRESSE
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Yves Bolduc: il faut «cesser d'utiliser les élèves»

Louise Leduc
La Presse
Le ministre de l'Éducation, Yves 
Bolduc, a enjoint hier par voie de 
communiqué à la Commission 
scolaire de Montréal (CSDM) de 
«discuter de bonne foi et [de] cesser 
immédiatement d'utiliser les élèves à 
des fins politiques dans le débat 
administratif concernant le 
redécoupage des territoires 
scolaires».

Hier, La Presse faisait état de 
manifestations d'élèves ces derniers 
jours dans deux écoles de la CSDM

(http://www.lapresse.ca/actualites/education/201412/08/01-4826464-la-csdm-invite-ses-eleves-a-manifester.php) , de même 
que de l'envoi d'une délégation de 12 élèves, jeudi dernier, à Québec, dans un autobus jaune loué par la CSDM.

Les deux chaînes humaines, l'une dans une école de Notre-Dame-de-Grâce, l'autre dans une école de 
Westmount, toutes deux affiliées à la CSDM, avaient pour porte-parole des commissaires scolaires qui étaient sur 
place. L'annonce des deux événements visant à dénoncer le démantèlement en partie de la CSDM a été diffusée 
par deux employés de la CSDM, par voie de communiqué et par rappel téléphonique.

Sur place, lundi, des élèves de l'école Saint-Luc ont raconté à La Presse avoir été mobilisés par la CSDM, qui 
leur a dit que l'annexion possible de leur école à la commission scolaire Marguerite-Bourgeoys risquait fort de 
signifier l'abolition des programmes particuliers (programme international et programme de musique) de leur 
école ou l'expulsion de certains élèves, qui seraient considérés comme hors territoire.

«Peu importe le scénario retenu, ceux-ci [les élèves] vont continuer de fréquenter leur école. Je demande à la 
CSDM de cesser de laisser croire le contraire et de plutôt travailler de façon constructive à améliorer l'efficience 
de notre réseau scolaire», a déclaré le ministre Bolduc.

Guerre politique

De son côté, la Coalition avenir Québec (CAQ) a tenu à réagir.

«J'ai été extrêmement surpris de l'instrumentalisation claire de mineurs dans une joute politique», a réagi Jean-
François Roberge, porte-parole de la CAQ en matière d'éducation.

Pour M. Roberge, il n'est pas acceptable «d'utiliser ainsi des jeunes pour qu'ils défendent une guerre politique qui 
n'est pas la leur».

Ce qui est tout aussi regrettable, à son avis, c'est que la CSDM dise aux jeunes des demi-vérités, la Commission 
scolaire Marguerite-Bourgeoys disant n'avoir nullement l'intention de mettre la hache dans des programmes 
existants.
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Relevant aussi ce voyage à Québec de 12 jeunes partis la semaine dernière, un jour de classe, pour faire part de 
leurs doléances à des députés dans un autobus jaune loué par la CSDM, M. Roberge trouve «très inquiétante» 
cette campagne qui semble sortir tout droit «de la tête d'un faiseur d'images».

«Pas de respect» pour la CSDM

Un membre du personnel de l'une des écoles où il y a eu chaîne humaine (et qui, tout en nous donnant son nom, 
nous a demandé de le taire dans nos pages) nous a écrit pour nous dire que dans son école, alors que les élèves 
voulaient dîner tranquillement, l'administration et le personnel, à l'invitation de la CSDM, «ont mis les élèves 
dehors pour qu'ils aillent manifester».

«Il faut dire qu'il y avait des médias qui attendaient», dit-il.

La CSDM, écrit un membre du personnel, «se sert des conseils des élèves pour mobiliser les écoles. Le 
personnel administratif et enseignant est inquiet et la machine à rumeurs, très efficace».

On racontait aux jeunes, poursuit l'enseignante, que l'école perdrait son programme particulier, que des jeunes 
seraient expulsés de l'école parce qu'ils ne seraient plus sur le bon territoire.

«Je n'ai pas de respect pour la CSDM [...] qui se sert des élèves pour alarmer la population.»

En entrevue lundi, Catherine Harel Bourdon, la présidente de la CSDM, assurait que les jeunes s'étaient 
mobilisés eux-mêmes et que si des commissaires scolaires étaient là, c'était surtout pour des raisons de sécurité 
et parce que des élèves, mineurs, ne peuvent être considérés comme des porte-parole.

Justifiant le voyage à Québec pendant les heures de classe, Mme Harel Bourdon a mentionné que cela faisait 
partie du cours d'éducation à la citoyenneté.

Vérificateurs: deux commissions scolaires sous la loupe

Tel qu'il l'avait annoncé plus tôt cet automne, le gouvernement Couillard a procédé à l'envoi de vérificateurs qui 
ont été chargés d'aller vérifier les livres de deux commissions scolaires. 

Des vérificateurs étaient de passage à la Commission scolaire de Montréal (CSDM) ces derniers jours, tandis que 
d'autres sont passés en novembre à la Commission scolaire des Patriotes. La décision d'envoyer des 
vérificateurs à la CSDM est survenue après que cette commission scolaire eut refusé en septembre de donner 
suite à toutes les coupes demandées par Québec. 

Pour ce qui est de la Commission scolaire des Patriotes, la décision du ministre Yves Bolduc a été prise après 
qu'elle eut décidé de mettre fin à son programme d'aide aux devoirs afin de boucler son budget. 

© La Presse, ltée. Tous droits réservés.
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Annabelle Leclair
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Le tiers des élèves de l’École d’éducation internationale devraient changer d’école à la suite du redécoupage des 
commissions scolaires. Photo : Michaël Turcotte

Redécoupage: le tiers des élèves de l’École d’éducation 
internationale touchés

12 décembre 2014 0 7 vues

Le redécoupage des commissions scolaires annoncé par le ministre de l’Éducation Yves Bolduc 
obligerait le tiers des élèves de l’École d’éducation internationale de McMasterville à changer 
d’établissement. Une situation à laquelle s’opposent élèves, parents et membres de la 
direction de l’école. [NDLR: Une information a circulé mercredi en soirée comme quoi Yves 
Bolduc aurait affirmé aux députés caquistes Nathalie Roy, Jean-François Roberge et Simon 
Jolin-Barette qu’il ne touchera pas à la Commission scolaire des Patriotes. Un engagement nié 
par le cabinet du ministre, rapportait toutefois Le Journal de Montréal le 11 décembre.] 

Le redécoupage proposé par le gouvernement libéral le 20 novembre dernier enverrait les élèves des villes 
de Saint-Bruno-de-Montarville et de Boucherville dans la commission scolaire voisine. «J’ai 433 élèves 
sur 1250 qui habitent ces deux villes-là, explique d’entrée de jeu la directrice de l’École d’éducation 
internationale, Marie-Claude Tardif. C’est toujours environ le tiers d’une année à l’autre.».

À l’annonce de la nouvelle, les élèves de l’école ont exprimé leur mécontentement. «Ce sont leurs amis, ils 
ne veulent pas les voir partir», plaide la directrice. Celle-ci ajoute avoir reçu beaucoup d’appels et de 
courriels de parents inquiets à l’idée de perdre la possibilité d’inscrire leur enfant à l’école. «Il y a bien des 
familles pour qui envoyer leurs enfants à l’École d’éducation internationale, c’est une tradition», soutient la 
directrice.

L’école secondaire en est une à vocation particulière. Le programme international existe dans presque 
toutes les commissions scolaires de la province où, selon les écoles, quelques classes en font partie 
seulement. Ce qui fait la différence, c’est qu’à McMasterville tous les élèves sont inscrits au programme. 

«C’est une école recherchée, prisée pour sa différence», observe Mme Tardif.

Initiative des élèves
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élèves ont créé le Comité de solidarité des élèves des Patriotes. Ils ont mis en commun leurs arguments, 
ont rédigé une lettre, approuvée par la directrice, et ont réalisé la vidéo.

«Nous sommes solidaires de nos amis et désirons les garder avec nous; nous nous soucions des 
générations à venir et nous défendons leurs droits; nous ne comprenons pas les motifs de ce projet», 
expriment ainsi les élèves. La lettre a été envoyée au bureau du ministre le 3 décembre dernier.

La semaine dernière, le ministre Yves Bolduc a dit en chambre parlementaire vouloir respecter la volonté 
des gens dans le dossier de la Commission scolaire des Patriotes. Aucun document ou avis formel n’a par 
contre été ensuite envoyé. «Ce que je comprends, c’est que ça concerne les élèves actuellement à l’école, 
mais on ne parle pas pour le futur. Je demeure inquiète pour les enfants de Saint-Bruno-de-Montarville et 
de Boucherville qui ne fréquentent pas présentement l’école», poursuit la directrice.

Au moment d’écrire ces lignes, le bureau du ministre Bolduc n’avait pas donné suite à notre appel.
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Publié le 10 décembre 2014

La Commission scolaire des Patriotes pourrait éviter le redécoupage de 
son territoire, selon les dires de Jean-François Roberge, député de 
Chambly et porte-parole de la deuxième opposition en matière d'éducation.

© Courtoisie
« Nous sommes fiers d’avoir pu éviter le pire 
des scénarios à nos concitoyens », conclu les 
trois députés de la CAQ, Jean-François 
Roberge, Nathalie Roy, et Simon Jolin-
Barette.

Lors d’un entretien privé, le ministre de 
l’Éducation, Yves Bolduc, aurait confirmé aux 
trois députés de la CAQ qu’il modifierait sa 
carte des commissions scolaires de manière à 
ne pas amputer la CSP d’une part importante 
de son territoire.

Content de la tournure des événements, Jean-
François Roberge ne cache tout de même pas 
son incrédulité devant cette nouvelle volte-face 
du ministre. « C’est quand même incroyable 
qu’il ait fallu travailler aussi fort simplement 
pour faire entendre raison au ministre! », a-t-il 
lancé.

« C’est avec soulagement que j’accueille cette 
nouvelle, car beaucoup d’élèves de mon comté 
qui fréquentent l’école Internationale 
McMasterville auraient été forcés de changer 
d’école si le ministre n’était pas revenu sur sa 

décision », a déclaré Nathalie Roy députée de Montarville.

La version originale de la réforme du ministre Bolduc apportait d’importantes dépenses de 
fonds publics pour la construction de nouveaux bâtiments, des transferts forcés d’élèves et 
une multitude de tracas administratifs. Le tout, sans aucune mesure susceptible d’améliorer 
la formation de nos jeunes.

La CSP n'a reçu aucun avis officiel du ministère de l'Éducation à cet effet. (OW)

La Commission scolaire des 
Patriotes pourrait éviter le 
redécoupage
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La Commission scolaire des Patriotes évitera 
le redécoupage 

Par Vincent Guilbault
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Le ministre Yves Bolduc va modifier sa proposition de redécoupage de la CSP.
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Les villes de Saint-Bruno et Boucherville ne seront pas retirées de la Commission scolaire des Patriotes 
(CSP). Le ministre de l'Éducation, Yves Bolduc, aurait confirmé aujourd'hui la nouvelle à Nathalie Roy, 
députée de Montarville, à Jean-François Roberge, député de Chambly, et à Simon Jolin-Barette, député de 
Borduas. La carte des commissions scolaires sera modifiée de manière à tenir compte des 
représentations faites par les députés du caucus de la CAQ.

Rappelons que le ministère de l'Éducation, des Loisirs et du Sport (MELS) proposait un redécoupage de la CSP 
qui aurait envoyé les villes de Saint-Bruno-de-Montarville et de Boucherville vers la Commission scolaire Marie-
Victorin.

Selon la présidente de la CSP, Hélène Roberge, le retrait des deux villes aurait entraîné des dépenses 
extraordinaires de 100 M$ et des hausses de taxes de 20 % pour les contribuables.

«C’est avec soulagement que j’accueille cette nouvelle, car beaucoup d’élèves de mon comté qui fréquentent 
l’École internationale de McMasterville auraient été forcés de changer d’école si le ministre n’était pas revenu sur 
sa décision», a déclaré Nathalie Roy par voie de communiqué.
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Le ministre Bolduc rebrasse encore les cartes 
à Montréal

Québec travaille sur un nouveau scénario de réorganisation des commissions scolaires.

Le ministre de l'Éducation Yves Bolduc remanie à nouveau son scénario de redécoupage 
pour les commissions scolaires de l'île de Montréal. La CSDM conserverait certains quartiers 
qui devaient passer à Marguerite-Bourgeoys, mais en perdrait d'autres au profit de la 
commission scolaire de la Pointe-de-l'Île. 

Un texte de Thomas Gerbet et Anne-Louise Despatie

Selon nos informations, la Commission scolaire de Montréal conserverait finalement les 
arrondissements Sud-Ouest et Côte-des-Neiges-Notre-Dame-de-Grâce, mais devrait céder Villeray-
Saint-Michel-Parc-Extension à la Commission scolaire de la Pointe-de-l'Île (CSPI). 

Lors de la période des questions vendredi à l'Assemblée nationale, le député de la CAQ Jean-
François Roberge a reproché au ministre de l'Éducation son « redécoupage improvisé » qu'il a 
décrit comme un « bricolage » de « petit garçon ». 

En réplique, Yves Bolduc a déploré que le travail « fait de façon sérieuse » par son ministère soit 
« ridiculisé » et a réitéré qu'il était « prêt à écouter et à changer des décisions en fonction de ce que 
veut la population et ce qu'il y a de mieux surtout pour l'élève et la réussite scolaire ». 

Yves Bolduc rencontrait jeudi à Québec des représentants 
de la CSDM. Plus tôt cette semaine, il avait fait part de ses 
intentions à l'Association montréalaise des directeurs 
d'établissements scolaires qui a ensuite partagé le scénario 
à ses membres. Selon nos sources, une carte leur a été 
présentée avant d'être refermée aussitôt pour éviter les 
fuites dans les médias. 
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Le responsable de la Chaire VISAJ, Michel Perron, 
montre la plateforme CartoJeunes au ministre Yves 
Bolduc. Photo :  Radio-Canada

Le ministre aurait fait valoir son objectif de rééquilibrer la 
taille des trois commissions scolaires de l'île. Le premier 
scénario envisagé dans les dernières semaines par le 
ministre de l'Éducation prévoyait transférer à la CSDM les 

arrondissements du Sud-Ouest, CDN-NDG, Ahuntsic-Cartierville ainsi que Westmount. La 
proposition a été vivement critiquée par des directeurs d'écoles et des parents. 

Le cabinet du ministre confirme que la CSPI fait partie du plus récent scénario, mais précise du 
même souffle que « les scénarios sont encore évolutifs ». 

Le ministre veut éviter les changements d'école

Des milliers d'élèves seraient susceptibles de devoir changer d'école avec le redécoupage des 
commissions scolaires. Cependant, Yves Bolduc a promis à ses interlocuteurs la mise en place 
d'une « clause grand-père » qui permettrait aux élèves de finir leur scolarité dans l'école qu'ils 
fréquentent, même si leur territoire de résidence ne correspond plus à la même 
commission scolaire. 

Nouveau scénario sur la Rive-Sud ?

Le redécoupage envisagé de la Commission scolaire des Patriotes et de celle voisine de Marie-
Victorin a également suscité de la grogne en Montérégie. Des élèves se sont même mobilisés dans 
une vidéo.

À l'entrée du caucus libéral ce matin, le ministre a dit avoir entendu les commentaires des résidents 
de la région. « Les gens de Boucherville ont dit qu'ils voulaient rester dans l'autre commission 
scolaire. Je pourrais agréer à ça assez facilement », a dit Yves Bolduc. 

« On a fait un certain découpage pour respecter les MRC en sachant qu'il y avait des changements 
à faire. Donc à ce moment-ci, il n'y a pas de surprise, il n'y a aucun désaccord non plus. Ce que j'ai 
dit aux gens c'est : ''faites-nous vos suggestions, on va les regarder et probablement que la 
majorité, on va les accepter'' », a ajouté Yves Bolduc. 

Les établissements scolaires vigilants

En entrevue à l'émission Le 15-18, Hélène Bourdages, présidente de l'Association montréalaise des 
établissements scolaires, a indiqué que ses membres ont trouvé de bons aspects dans le dernier 
scénario de Québec, alors qu'ils ont rejeté le premier qui tendait à grossir les rangs de la CSMB. 

Elle expliqué que pour son association, « la modification de la gouvernance est plus importante que 
la modification des territoires ». 

« C'est certain que nous allons talonner le ministre pour nous 
assurer de ce qu'il propose. C'est-à-dire oui à un 
redécoupage, mais accompagné d'une décentralisation des 
pouvoirs. D'un pouvoir qui se rapproche de l'élève, des profs, 
du milieu, du terrain. » 
— Hélène Bourdages, présidente de l'Association montréalaise des établissements scolaires
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